

NÚM. 4.

WWW

Viernes

4 de marzo de 1836.

SUSCRICION.

EN MADRID.

Un mes. 12
Tres meses. 32
Seis meses. 60
Un año. 110
Se suscribe en la redaccion, calle de la Reina, núm. 15, y en la librería de la viuda de Cruz, calle Mayor.



PRECIO

seis cuartos.

WWW

EN LAS PROVINCIAS
francos de porte.

Un mes. 16
Tres meses. 44
Seis meses. 84
Un año. 158

Se suscribe en las administraciones de correos.

Las reclamaciones ó pedidos solo se admiten francos de porte.

EL JOROBADO.

ESPAÑA.

—De Bilbao nos dicen que se trabaja con suma actividad en aumentar las defensas de Portugalete: barricadas recogidas en los pueblos de las inmediaciones contribuyen á la formacion de un recinto contiguo y estenso que hará aquel punto muy respetable. Su situacion es interesantísima por ser la llave de la ria de esta villa y depender de ella las comunicaciones por mar.

—Cuando el cabecilla Batanero, cuya existencia se debe á contemplaciones anteriores, penetró en Castilla la Nueva con solo doscientos hombres, aunque de lo mas escogido del ejército carlista, se embravecieron sus partidarios, contando con que no podian menos de unírseles una parte considerable de los mozos á quienes ha cabido en la presente quinta la suerte de soldados. El resultado ha debido desengañarlos. Apenas hace quince dias que pisó el territorio de esta provincia; y no solo no se han aumentado sus filas, cual esperaban, sino que por el contrario, vencidos y derrotados en varios encuentros, y perseguidos por todos lados, huyen en busca de la guarida que abandonaron, mientras lujosamente vestidos, para dar sin duda una muestra de opulencia á los castellanos lucen su uniforme en la cárcel del Saladero.

—Varios colegiales de cirugía de san Carlos se quejan de que habiéndoseles prometido solemnemente desde las cátedras á fines del curso pasado que se variaría el ominoso reglamento calomardino, han pasado seis meses sin que se realice esta justa promesa.

—Un sacerdote de la abadía de Baza nos manifiesta el mal espíritu de la mayor parte de aquellos curas; pues el provisor íntimo del diocesano, es poco escrupuloso en negar la provision á los que no acrediten su adhesion segun esta mandado por el gobierno. Llamamos la atencion sobre este punto, porque consideramos como de suma importancia política, todo lo que tiene relacion con la cura de almas; y aunque los pueblos del reino de Granada de que habla el corresponsal estan en buen sentido, tal es la influencia clerical, que acaso pudieran malearse entregados á pastores desafectos ó poco celosos.

—Cuando se trató que saliesen de Madrid algunas compañías de milicia nacional con el objeto de ir hasta la Coruña para recibir y escoltar 4000 fusiles hasta esta corte, una persona deseosa del bien público, hizo al gobernador militar, inspector de la Guardia nacional, una proposicion que nos parece tan ventajosa, que ignoramos cómo no se ha aceptado al momento.

Esta proposicion hecha en 26 de febrero, y que el gobernador militar no se creyó autorizado á aceptar, ha pasado

al ministerio de la guerra y alli se está. Convendria que semejantes ofrecimientos no se mirasen con tanta indiferencia, pues nos parecen reunir todas las condiciones de conveniencia y economia: son las siguientes:

Hacerse cargo de todos los cajones de fusiles que se hallan en la Coruña con destino á esta corte, embarcarlos hasta Alicante, y desde alli traerlos á Madrid con escolta ó sin ella, al precio de catorce reales la arroba.

Seria de cuenta y riesgo del encargado de esta conduccion toda pérdida de naufragio.

De no admitir esta condicion de seguro se rebajarán dos reales del precio de conduccion.

El pago seria mitad al feliz arribo de los fusiles en Alicante, y la otra mitad á su entrega aqui.

El que hace esa proposicion, á nuestro modo de ver ventajosísima, pide que no se admita sin darle toda la publicidad posible para escitar el celo de otros contratistas que pudieran mejorar la oferta que hace.

¿ En qué está la detencion? (E. d. C.)

—El digno comandante Bul sigue acosando al cabecilla Pelejana y sus compañeros, con la actividad acostumbrada: el número de los facciosos que estan al mando de este joven temerario y cruel es de 100 infantes y 12 ó 14 caballos.

—El capitán de la guardia nacional de Cabañas (Cáceres) con diez nacionales de su mando, ha capturado en la montaña de la Herrería á los facciosos José Poderoso, Antonio Jorge y Tomas Ramiro, vecinos de Guadalupe.

—La funcion dramática dada por la brigada de zapadores bomberos, y dedicada á los malagueños, ha ascendido á la cantidad de 6646 rs. y 17 mrs.

—Repetidas veces se ha clamado por los patriotas de las provincias para que se tomaran cuentas á los que manejan los arbitrios de los ex-voluntarios realistas; porque no tiene gracia, sobre ser injusto, que retengan en su poder cantidades sacadas al pueblo con aquel objeto, y que queden dueños de ellas como si fueran herederos de fondos realistas.

—En Córdoba, en Badajoz y otros muchos pueblos, han sido celebradas las elecciones con funciones y regocijos públicos que no dejan duda del contento general. (R. M.)

Espectáculos de hoy.

Por ser viernes no los hay.

EL JOROBADO.

MEDIÓ SEGURO DE LOGRAR EN ESTOS TIEMPOS
UN EMPLEO.

Los sábios y profundos autores antiguos y modernos que con mas ó menos acierto han tratado esta importante materia, se limitan á dar algunos preceptos generales, vagos y de difícil aplicacion. Pero el medio que vamos á proponer es sencillo y fácil consistiendo solo en colocar de cierta manera unas pocas letras en unos papeles muy útiles que se llaman periódicos; y ha de ser tal esta colocacion que formen los vocablos siguientes: *Libertad, independencia, patria, vida*, y tambien *vital, hundimiento del actual sistema, orden social, carrera de la civilizacion, consecuencias lógicas, incapacidad y mala fé* (de los ministros), *popularidad*, y algunas otras dispuestas con un orden y simetria que produzcan el efecto llamado EMPLEO.

Vamos á los ejemplos que aclaran estas ideas.—Supongamos que don Agapito quiere meter la cabeza en la secretaria de hacienda.—Lo mas sencillo es irse al ministro del ramo y pedirle una plaza de oficial.—¿Se lo niega? Pues á escribir en un periódico. “Solo por el bien de mi patria levanto mi débil voz contra los abusos, y lo hago con entera independencia, por cuanto no pertenezco á ese linage de empleados, la mayor parte desafectos, verdadera pollilla del estado.—Jamás doblé mi rodilla ante el poder, y ningún respeto humano me impedirá abogar por la causa de la verdad y de la libertad.—En vano es querer consolidar esta, si no se empieza por establecer un buen sistema de hacienda. Sin hacienda no hay dinero; sin dinero no hay ejército; sin ejército, no se pueden esterminar los enemigos de la inocente Isabel. Digámoslo de una vez: la vida ó muerte de una monarquía, depende de la hacienda.—Establézcase, pues, un buen sistema de hacienda. ¿Pero cómo se ha de establecer, mientras no se haga una limpia en la secretaría? Patriotas, amantes decididos de la libertad, deben ocupar los puestos que malamente ocupan otros.—Repito que no soy empleado, y que cuando hablo en estos términos, lo hago por el bien de la patria.”

“Si el actual ministro de hacienda no hace esta limpia en su secretaría, esta limpia *reconstructiva, necesaria, indispensable, vital*, pronosticamos la ruina *espantosa* de la patria. Con malos instrumentos nada bueno se ejecuta, y claro es que los instrumentos de la hacienda son los oficiales de la secretaría: verdad que la comprende todo el mundo excepto el señor ministro.”

“No basta, es cierto, mudar los oficiales de la secretaría, aunque sea lo más esencial, sino se forma un plan de hacienda que satisfaga las necesidades del pueblo: un plan, que sea la expresión de la opinión pública.—Y como á mi parecer, los que mejor deben conocerla y apreciarla son los sábios, es muy puesto en razon consultar sobre ella al Ateneo español y á la sociedad económica.”

“No hay que arredrarse por las dificultades que puedan ocurrir al poner por obra el plan, porque mas difícil era descubrir un nuevo mundo, y lo descubrió Colon, como quien sorbe un huevo pasado por agua. Nada mas diré por hoy; pero continuaré la misma materia en otros artículos.”

¿Logró el destino? pues á conservarlo.—Artículo al canto.

“Nuestra débil voz ha sido oída, y notamos con placer, que el gobierno ha entrado de lleno en la carrera de las reformas. Si no hace mas, es porque las circunstancias son *palpitantes*, y porque no es oportuno antes de *aclimatar* la libertad.”

“No queramos todo de una vez; no exijamos mas de lo que debemos, no pidamos imposibles ni pongamos estorbos á la *marcha* franca y liberal de un gobierno sabio y *patriota*.—No formemos el necio empeño de lograr en *un solo dia*, lo que ha costado siglos en otras naciones de mas recursos, y de mas ilustracion.”

“¿Y qué cargo justo se puede hacer al gobierno? ¿El que no hace todas las reformas que son de deseñar? ¿Y cómo las ha de hacer sino principia nunca? ¿Y cómo ha de principiar sino empieza por las secretarías del despacho? Pues así lo ha hecho. ¿Qué mas se ha de pedir? No se concibe como pueden ocultarse á nadie unas reflexiones tan llanas y fáciles.”

Por este sencillo expediente ha probado la experiencia, que se logra y conserva un empleo con poquísimo trabajo.

ESCUELA MODERNA.

Ha dicho un sabio “que se habia dado al hombre la facultad de la palabra para disfrazar su pensamiento.”

Hoy decimos nosotros: Que se ha concedido al hombre la facultad de la palabra para reemplazar el pensamiento.

Es prodigioso en efecto, ver lo mucho que se escribe cada dia, sin que la mayor parte sea mas que logogrifos sin significacion, ó bien palabras colocadas unas despues de otras á la ventura, sin que sea posible hallarles ningún sentido en ninguna lengua. Para muchos hablar ó escribir, no es otra cosa mas, que mover y remover un cierto número de palabras é ir las alineando de esta ó de la otra manera segun el uso que quieren hacer de ellas. Estas palabras producen sonidos mas ó menos retumbantes, pero no significan nada absolutamente, son palabras, y no mas, sin ninguna espresion de nada que tenga la menor relacion con el pensamiento. Presentaremos un ejemplo de esta literatura tan general en nuestros tiempos, ejemplo muy reciente y muy histórico.

Un editor cualquiera entra en casa de un literato cualquiera. El literato escribe con unas tijeras, es decir, recorta pensamientos nuevos, sobre conceptos de algún autor crítico antiguo que ya esté á su parecer olvidado de todo el mundo. En seguida coloca las frases que mas le gustan y que le parecen mas dignas de él, sobre un pedazo de papel blanco pegadito con obleas, y se reserva para mas tarde el colocar entre estas frases, palabras inconexas, pronombres po-

sesivos, y á esto le llama el nuevo literato *dar la última pincelada*.

—Amigo mio le dice el editor, es preciso que me haga V. un artículo.

—¡Un artículo! dice el sabio de las tijeras, estoy ocupadísimo, pero vamos, V. es persona á la que quiero mucho y á la que deseo complacer: voy á hacerle á V. su artículo. ¿Sobre que ha de ser? uno acabo de hacer ahora sobre pieles á prueba de agua, otro sobre el sistema de Descartes; tengo que hacer cuatro aun sobre la ley electoral, sobre los paracaídas, el Ateneo, y sobre un canario que ha muerto de pulmonía. Pero en fin no importa: ¿qué artículo quiere V. ó sobre que ha de ser?

—Hágame V. un artículo sobre al *arte*.

Pero, amigo mio, si ya no hay arte: la *política* está ahora en todas partes, la política lo ha invadido todo: la política ha entrado en los salones y en las boardillas, en casa de la duquesa como en la de la modista. La política se ha sentado en la mesa que reúne á las familias; aplaude ó silva en los teatros: la política se ha apoderado de V., de nosotros, de mí, de aquellos, de todo el mundo. Todos somos ya presa de la política. Y yo tambien, y V., y todo el mundo. Nadie se puede escapar de sus garras, nos sigue en la mesa, en la cama, por los paseos, en los teatros, en los palacios. Ni los palacios, ni el paseo, ni la cama ni la mesa, nos puede libertar de la política. ¡Quien pudiera libertarnos de la política, que bebe en nuestros vasos y que se ha introducido en los salones, en las boardillas, en las boardillas y en los salones!...

—Pero hombre, dice el editor, mientras me está V. diciendo tan buenas cosas, ya hubiera V. podido haber escrito mi articulito.

—Sobre que lo quiere V. al fin?

—Ha de ser precisamente sobre el arte, sobre la influencia.

—Está bien.

DEL ARTE.

El arte está ahora en todas partes; el arte lo ha invadido todo; el arte ha entrado en los salones y en las boardillas, en casa de la duquesa como en la de la modista. El arte se ha sentado en la mesa que reúne á las familias, aplaude ó silva en los teatros, el arte se ha apoderado de V., de nosotros, de mí, de aquellos, de todo el mundo. Todos somos ya presa del arte, y yo tambien, y V., y todo el mundo. Nadie se puede escapar de sus garras &c. &c.

—Ay amigo mio! ¡qué cosa tan buena! qué hermoso es esto! ¡qué ideas tan felices! ¡qué imaginación.....! ¡Ay qué amable seria V. si quisiera en un momento componerme un pequeño articulito sobre la pereza!

SOBRE LA PEREZA.

La pereza está ahora en todas partes: la pereza lo ha invadido todo: la pereza ha entrado en los salones y en las boardillas, en casa de la duquesa como en la de la modista. La pereza se ha sentado en la mesa que reúne á las familias, aplaude ó silva &c. &c.

—A fé mia, mi ilustre amigo, que es tan hermoso como el otro ¡qué imaginación! ¡qué verbosidad!.. Vamos ya que le cuesta á V. tan poco trabajo, á ver una friolerita, algunas líneas sobre la actividad y sobre la industria.

—V. es demasiado exigente: ¿se figura V. amiguito

que el pensar mucho no cansa y envejece á los hombres? Pero vamos, no importa, le quiero á V. y nada podria rehusarle.

DE LA ACTIVIDAD ACTUAL.

La actividad está ahora en todas partes: la actividad lo ha invadido todo: la actividad ha entrado en los salones y en las boardillas, en casa de la duquesa como en la de la modista &c.

—Perfectamente, deliciosísimo ¿y no es V. del Ateneo?

—Lo seré.

Tratado del lord Elliot.

(Lo juro—á fe
de Calomarde.)

Nuestra afectísima amiga y aliada la Inglaterra, con el fin de hacernos mas duraderos los placeres de la guerra civil, y por temor de que los facciosos se acabáran demasiado pronto, tuvo la oportuna y feliz inspiracion *durante su último ministerio Tory*, de enviar al lord Elliot, con el fin de que mediase para la formacion de un tratado, que permitiera volvieresen á la faccion los carlistas que cayesen vivos en poder de nuestras tropas, y en cuanto á los muertos, nos dió esperanzas de que seria el objeto de otra mision mas secreta, siempre que se llegase á descubrir el modo de resucitarlos. Este convenio ha llegado por casualidad á manos del JOROBADO y nos apresuramos á comunicarlo á sus lectores.

TRATADO

para el cange de prisioneros entre los egércitos de S. M. C. por una parte y de S. M. C. por otra (porque al gobierno inglés le gusta hablar claro).

Art. 1.º Los comandantes generales que mandan las tropas de los egércitos que ya marchan, ya evolucionan, ya se baten en las provincias de Vizcaya, de Guipuzcoa, de Alava y de Navarra, se obligan á salvar la vida de los prisioneros que no esten muertos, sin que estos últimos tengan derecho á reclamacion de ninguna especie.

Art. 2.º El canje de prisioneros se hará lo mas á menudo que sea posible para evitar la disminucion de fuerzas en el egército carlista.

Art. 3.º Los prisioneros serán cangeados segun sus grados y estaturas, por ejemplo: un coronel, por otro coronel, un alcalde por otro alcalde, y una cantinera por otra cantinera: los granaderos de cinco pies y seis pulgadas por granaderos de sesenta y seis pulgadas.

Art. 4.º Habrá un sitio ó dos, neutrales, cómodos para depósito de prisioneros, y á fin de que S. M. el señor D. Carlos V, tenga en donde dormir, jugar al tresillo, establecer sus oficinas, almacenes, hospitales, fábricas de armas, y desde donde se pueda hacer creer á sus partidarios que es invencible. Todo con el fin de que no se les acabe á los españoles la diversion, ni á la parte mediadora los provechos.

Art. 5.º El presente convenio queda definitivamente admitido y establecido por ambas partes beligerantes, mientras durase la guerra en la Península. Podrá no obstante ser modificado cada cinco años, segun el estado en que esta se encuentre, y segun el giro que tomen las cosas.

La parte mediadora lo arreglará todo segun mas le convenga, y las interesadas se conformarán.

Las firmas son conocidas, y la fecha de antes que principiara el invierno. ¡Qué precaucion!!!

—Al fin el Boileau de nuestra época, el hombre superior á las preocupaciones el temido y el elogiado Juvenal español paga un tributo á la humana fragilidad. No solo ha plagado el mundo de cartas para hacer ver que no es JOROBADO, sino que ha hecho mas todavia: nos dá gracias por nuestras alabanzas, como podria hacer cualquier hombre vulgar, como si las creyera poco ingénuas ó poco merecidas; estos son los únicos casos en que se dan *gracias* entre las gentes, y no estábamos en ninguno de ellos. Tambien nos da elogios que no merecemos, por urbanidad, por política, por cortesania.... ¡Pobre Figaro! se va haciendo un hombre como cualquiera: merece que le impongamos un castigo, y este será darle tambien las gracias.

Mosaico.

—El reloj de la Puerta del Sol que gracias al marques viudo, era antes el mas amigo de las luces, se ha hecho ahora no sabemos si *estacionario*, si *retrógrado*, ó si *del movimiento rápido* (que todo es uno) lo cierto es que ayer á las cinco de la tarde señalaba las once.

—Entre las municiones que de continuo recibe S. R. y selvática magestad don Carlos V, mueve particular atencion un carro de bulas que ha llegado estos últimos dias.

Por una de ellas puede comer carne todo fiel vasallo de S. M. S. en cualquier dia, con tal que la tenga (es decir la carne.)

—“Que le parecen á V. esas medallas?” —Le preguntaba alguien á alguien?—Muy bien, respondia el segundo alguien.—¿Son de oro?—No señor, pero son de plata.—Hombre ¿pues si V. las pudiera enviar á la bolsa?—No es posible porque como V. vé, tienen escrito *justicia*.

—El señor Olózaga está, segun dicen, acopiando materiales para hacer en la próxima legislatura un elocuentísimo discurso sobre libertad de imprenta. Este no saldrá á luz en casa de Jordan, ni se imprimirá en folleto, ni irá por el correo.

—Se desea saber de que color será la oposicion que se haya de formar en las nuevas córtes. Del de la oposicion anterior, no han quedado ni pintores ni pinceles ni pintura. Se cree que vendrá un colorcito nuevo que se descubrió el año pasado entre Andujar

y Despeñaperros. No será preciso enviar por él al pronto, porque vinieron pastillas hechas que se desleirán cuando se quiera con un poco de agua ó de saliva y de *movimiento*.

El nuevo color dicen que será como de *Canario*
“Aunque yo no lo he visto
me lo presumo.”

—Se dice que don Antonio Garcia Gutierrez, autor del nuevo drama el *Trovador*, tan gloriosamente aplaudido y victoreado, ha merecido de nuestro gobierno, decidido protector de las letras, una renumeration capaz de alentarle en la carrera espinosa en que tan luego se ha señalado.—Se dice que muchos altos personajes contribuirán tambien á esta merecida recompensa.—Se dice que la empresa de los teatros dará igualmente una muestra de su aprecio al joven escritor.—Se dice.... ¡se dice tanto! ¡allá lo veremos!

—El que quisiere comprar un libro que contiene escritas en muy mala letra, dos memorias, una sobre la longitud de las mangas perdidas y antigüedades de las golillas y de las togas, y otra de los señores del márgen en toda procesion, con algunos apuntes sobre el modo de fomentar la empresa de reales diligencias, acuda á la calle de la *Libertad*.

—En el escrutinio que hizo el señor Olózaga en el correo, con no sé que fin, ocho dias antes de brindar por la libertad de imprenta, se perdió una carta muy voluminosa dirigida desde Bélgica á mí, con este sobre: “*A mi único tio materno*.” Se suplica á quien la haya encontrado que la dirija al hijo de mi única hermana. ¡Hay que *sobrino*: *sobrino* de su tio! Vive calle de Preciados, frente por frente de las Capacidades.

—¡Qué desgracia! El Diario de hoy en su artículo de *PÉRDIDAS* entre un *cartucho* con 300 rs. (bravas municiones) y un perro blanco de aguas, pone la de un *joven* de 25 á 30 años, que se le ha perdido al maestro sastre Galan en las inmediaciones de la plaza de toros. ¿Qué se habrá hecho la pobre criatura?

—En España, hay tantos escelentísimos señores, que apenas se encuentra un hombre mediano.

—Un primer ministro decia, que la capacidad de los hombres no se mide á palmos. Tenia razon; ¿Verdad vd.?

BALBA.

COMPENDIO DE GEOGRAFÍA UNIVERSAL,

redactado bajo un nuevo plan, con presencia de los últimos tratados de paz y los descubrimientos mas recientes. Tradúcelo del frances don Sebastian Fábregas, profesor de Geografía universal en los reales colegios de Humanidades de Madrid.

Se suscribe en Madrid en la librería de VIANA Y RAZOLA, calle de la Concepcion Gerónima.

LA DEFENSA DE CADIZ EN 1823.

Epistolas á Elcira en verso endecasílabo,

con notas relativas á los cuerpos militares, pueblos y personas que se distinguieron en los acontecimientos de 7 de julio, y á la proscripcion de los regimientos de Guadalajara y Lusitania, y copia de los honoríficos decretos espeditos por las córtes del Reino en Madrid y Cádiz á favor de los Milicianos Nacionales. Dedicada á la milicia nacional espedicionaria de Madrid y á la de la isla gaditana DON VICENTE DE SANTOS, benemérito de la Patria, sargento 2.º de aquella y 1.º de la Guardia Nacional. Un tomo en octavo marquilla con láminas á 8 rs. y sin ellas á 6. Lo vende la viuda de CRUZ, calle Mayor; JORDAN Puerta del Sol; ESCAMILLA calle de Carretas, SANCHEZ Concepcion Gerónima; MILLANA calle de Preciados, y el encargado del despacho del ECO, calle de Atocha. En dichos punto se vende la causa de RIEGO publicada por el autor.